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片图为扬州首期大学生创业培训班现场画面央视《中国财经

报道》8月4日播出《假期创业我也能做CEO吗？》，以下为

节目内容。 主持人：上期节目，我们讲了几位学生这个假期

里的实习故事。他们参加社会实践，大多是为了积累经验，

给今后适应社会，适应瞬息万变的就业形势打基矗而今天我

们要认识的这几位年轻人，则是干脆从假期开始就踏上了他

们的就业之路，而且是自己给自己当老板，尝试创业。对于

几乎没有任何工作经验的学生来说，创业过程会一帆风顺吗

？他们会遇到怎样的难题？他们能得到社会的认同吗？我们

不妨先到江苏的扬州大学去看看。 张飞，是扬州大学社会发

展学院大二的学生，学习“社会发展”专业的他，一直都在

琢磨能为社会做点什么，于是从大一开始，张飞就尝试着到

社会上去“发展”。 扬州大学学生张飞:“从大一下学期开始

，我就和我们班上的同学一起去社区，参加实践活动，和社

区主任也进行交流沟通，和他们畅谈的过程中萌发了这样一

个创意，就是无偿的为青少年开一个培训班。” 在荷花池社

区居委会的支持下，张飞和同学一起开创了一个名为阳光学

堂的少儿能力、素质培训班，为学校附近的社区提供服务。

与其他社会上的培训班不同，阳光学堂是公益性的，每逢周

末张飞就组织同学来免费服务。 扬州市广陵区荷花池社区居

委会主任伏正予介绍：“这个阳光学堂主要是培养孩子他们



的综合素质，就是能够以理性的思维，宽容的心胸，友好的

合作态度，就是对挫折怎么来处理，对社会上发生的事情怎

么来看待，通过我们一年多的活动下来，我们这个阳光学堂

的小朋友达到150多人，每个星期五晚上应该是六点钟开班，

五点钟小朋友就在门口等了。” 阳光学堂的培训内容不但受

到小朋友们的欢迎，也得到了家长和社区的认可。这让张飞

找了成功的感觉，临近暑假，他开始考虑把阳光学堂从公益

事业变成自己的创业项目。由于缺乏资金和管理经验，张飞

尝试着寻找一些合作伙伴，但事情并没有他想象中顺利：“

和一个咨询策划机构也谈过，而且和他们谈的过程当中，我

觉得学生确实在社会上用现在比较时髦的话来讲确实是弱势

群体，因为他们和商家谈的时候就是信息不对等，而且合作

起来他们老在压制着我们，就是这样，后来就没和他们谈成

。” 尽管在寻找商业伙伴的问题上碰了壁，但张飞对自己选

择的项目依然充满信心，他告诉记者，既然学的专业是“社

会发展”，自己毕业以后也肯定是从事这方面的工作，在他

看来“阳光学堂”是一份非常好的事业，即便现在没有商业

机构愿意参与，他也打算独自创业。不过，原来的公益活动

，现在却要收费，社区和家长们能接受吗？张飞说其实他心

里也没有底，为了让大家便于接受，暑假一开始，他便着手

制定详细的创业计划书，把成本、支出、收益都详细地算了

一笔帐。 张飞：“50名学生我一个月就是举办八次类似的培

训班，就是总共向他们收取的费用是6000元，而且我还聘用

了20名大学生来帮我共同完成阳光学堂的事业，而且他们每

个月我打算支付他200元钱，总共算下来他们的工资就是4000

元，而且社区这一块儿就是荷花池社区我的合作伙伴我每个



月要给他500元钱，总共的盈利一个月就是1500元。 带着创业

计划书，张飞再次来到了学校附近的荷花池社区居委会：“

社区这方面就是能不能电费水费方面稍微能不能给我们优惠

一点，我们现在就是关键房租问题是个大问题。” 经过了解

、协商，居委会同意了张飞的创业想法，并免除了他的房租

，只交纳水电费，这个结果让张飞喜出望外。居委会负责人

告诉记者，张飞创办的阳光学堂在他们小区开展一年多了，

效果非常好。现在每个孩子每堂课收费15元，价格也算合理

。 扬州市广陵区荷花池社区居委会主任伏正予说：“张飞同

学想把它变成有偿服务，通过我们的思考这也是对的，你要

服务你必须付费，房租我们免费，但是用的电费那他必须要

付，而且我们要还要给他提出工作的质量。” 家在徐州的张

飞，这个暑假没有回家，他说他要继续完善创业计划，进行

课程安排，还要招聘同学来做兼职老师，如果顺利的话，9月

份开学以前，他的阳光学堂就能正式开课了。 张飞：“如果

这个项目真的做得好的话，我有必要在扬州的各大社区有条

件的社区，推广开来，能推广多少就推广多少。 虽然社区这

关过了，但家长对收费能不能接受，对赢利性培训会不会有

新要求，都还是未知数，而“阳光学堂”未来的财务管理、

人员管理，对张飞来说，也都是从未涉足过的领域。张飞说

，既然已经起步，一切就都要走着看了。 主持人：看来这个

暑假张飞同学要忙上一阵子了，其实现在很多大学生都像张

飞一样，有着创业的梦想和激情。张飞的起步似乎很顺利，

然而，面对未知的风险和领域，没有经验，缺乏资金，单凭

着一腔热情，恐怕也是不行的。那么，谁又能帮助、支持他

们呢？ 随着暑期的来临，扬州大学的校园里比平日更加清幽



安静。但在这间教室，气氛却十分热烈。扬州市团委组织的

首届大学生创业培训班正在上他们的第一堂课。让组织者感

到意外的是，虽然是暑假，但来自扬州七所高校的大二、大

三学生在不到三天的时间里，就把200个培训名额全都报满了

。 大学生：“了解一下创业需要的哪些条件和自己在哪些方

面欠缺有所帮助吧。” 记者：“现在这种创业的激情普遍吗

？” 大学生“挺普遍的，现在就业压力比较大，现代大学生

思维各方面也有一些进步，想创业的人也比较多。” 大学生

：“等到这个课程结束以后再和老师探讨探讨就是说结合实

际情况看一下能够做些什么。” 来自北京、青岛等地的创业

培训专家为大学生们安排的培训内容，主要包括创业形势分

析、创业信心培养、如何制定创业计划、相关政策法规介绍

等等。而最吸引学员们的，是每一名学员参加培训后都要提

出自认为具有市场前景的一项产品或服务，并完成一份内容

详实、论证有力的商业计划书交给评委会评审，那些获得评

委认可的，市场前景好、可行性强的项目将获得5万至20万元

的青年创业风险投资基金。 江苏省扬州市委副书记洪军介绍

他们的做法：“由团市委来牵头组织的，他们大概也组织

了100万元吧，另外一个市委市政府呢，鼓励要求银行，凡是

大学生有好项目的，特别包括他们的项目得到了有关方面认

可的优惠性贷款，另外还给贴息，政府给予贴息，特别是好

项目科技型的项目，要求科技局这方面给小额贷款小额贴息

。 扬州市委副书记洪军告诉记者，为了扶持大学生创业，当

地目前正在展开“三个100”行动，即100万创业风险投资基

金；100名政府官员及相关行业专家组成的青年创业辅导团

；100家企业、单位组成的青年创业实践基地。无论大学生需



要政策、金融、法律、财税、管理等方面的创业咨询，还是

需要具体的实践场所，政府都能提供指导并进行跟踪服务。

扬州市为学生创业提供引导服务和政策支持的做法，也得到

了不少专家的认同。 中华教育家协会会员皇甫军伟认为：“

提供这么一个环境，包括工商税务，包括我们的校园环境，

包括社区都可以为暑假的几个孩子提供一块地方让他们自主

经营，让他们一个是有了这种自立创业意识，另外也培养一

个为社区服务的意识。” 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


